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基金大幅缩水 信托责任几何
新华社记者 姚玉洁 徐 岳

10万元基金一年亏损近半
1998年初，国泰、南方、华安、博时、华

夏等 5家基金管理公司首批获得中国证监
会批准成立并发行了第一批封闭式基金，
中国基金业正式规范运行。进入第十个年
头，随着多重因素影响下股票市场风险的
集中释放，2008年我国基金行业规模十年
来首度出现了负增长，行业总规模从年初
的3.3万亿元缩至约1.8万亿元。

比规模缩水更令投资者心痛的，是基
金净值缩水。中国银河证券研究所基金研
究中心推出的一份分析报告显示，去年股
票方向基金的数量从 264只增长到 315只，
资产净值从 29434.97 亿元减少到 12798.74
亿元，减少16636.23亿元。

纳入统计口径的 124只股票型基金平
均业绩为-50.63％，其中跌幅最巨的“摩根
士丹利华鑫基础行业”下跌超过66％，跌幅
最 小 的 泰 达 荷 银 成 长 基 金 也 下 跌 了
31.61％；16只纳入统计口径的指数型基金
平均业绩为-62.60％。

“都说基金是专业理财，可是去年股指
跌了 60％多，基金动不动也都跌个百分之
五六十，其专业性从何体现？”虞满去年初
买了 10万元基金，本以为当时已是市场低
点，谁知一年下来亏损近半。

在南京一家医院工作的刘宁宁2007年
初进入股市，为了分散风险，她把一半资金投
向了基金。当年印花税率上调后基金的稳定
表现，使她又下定决心增加了基金投入。“当
时大家都在宣传价值投资、长期持有，我就锁
住账户坚持不操作，哪怕是跌得很厉害的
时候。谁知 2008年基金的表现简直是‘飞
流直下三千尺’，我原本账上盈余2万多元，
隔段时间看就少几千块钱，比我自己操作
的股票业绩还差。半年报出来的时候，我
收到基金经理的道歉信。可是，对于损失
了真金白银的基民，仅仅道歉就够了吗？”

净值大幅缩水，经理旱涝保收
2008年，海啸一般的国际金融危机、单

边下跌的国内资本市场，使得证券投资不
确定因素陡增。尽管基金巨额亏损，但基
金经理的管理费却是“旱涝保收”的。

银河证券研究中心研究员王群航根据
现有统计数据，计算出 2008年我国基金市
场呈现的一个最高与一个最低：所谓最高，
指的是基金公司在2008年收入的管理费可
能要创造中国基金市场成立以来的新高，
再上一个整数关，即超过300亿元。

与此同时，以股票市场为主要投资对
象的基金的平均净值损失幅度却创造了中
国基金市场有史以来的年度最低，大量的
基金资产年净值损失幅度超过40％。

不少基民感到疑惑，基金巨额亏损，为什
么基金公司的管理费照收不误？这种旱涝保
收的基金制度设计，是否对投资者不公平？

王群航表示，公募基金收取管理费是
由其制度设计决定的，除非有相关契约规
定，如博时价值增长基金由于单位净值跌
破了价值增长线而停收管理费，否则业绩
亏损不能成为停收管理费的理由。

还有的基民问：基金经理频跳槽，投资
者权益谁来保护？

2008 年基金业的人员跳槽风，并没有
因股市的不景气而有所降温。无论是南
方、博时等“老十家”，还是易方达、中海等
新生代；无论华夏、大成等独资公司，还是
海富通、泰达荷银等合资公司，概不例外。

据天相数据统计，仅 2008年上半年基
金经理变动就出现了 117次，361只基金有
三成变动了基金经理，其中有一大批明星
经理流向了私募基金。

一些基金研究人士认为，优秀的基金
经理对行情判断好，从决策到行动都非常
果断，往往能够为投资者带来超过市场平
均水平的收益。但去年以来公募基金经理

和管理层人员剧烈变动，人才流失，都在一
定程度上影响了基金业绩表现。

据分析，基金业人才流动频繁，折射出
业界的浮躁。基金经理大量离任，投资风
格无法统一；“新手上路”越来越多，缺乏投
资经验，这些都对投资者造成伤害。

更令人担忧的是，任期短期化使得基
金经理在操作中追求业绩短期化，过于功
利化往往导致市场误判。

维护稳定，还是推波助澜
有投资者提出疑问，基金在 5000点甚

至 6000点的时候唱多，调整至 4000点甚至
3000点的时候却一致看空，在某些板块表
现出的“追涨杀跌”，也使其成为“机构投机
者”而非“机构投资者”。

中国银河证券研究所基金研究总监马
永谙认为，公募基金目前有了更高的权限和
灵活性，包括投资设计、投资流程等方面，有
私募化运作的倾向。但公募基金作为稳定市
场的重要力量，不能成为市场震荡的放大器。

据分析，公募基金在 2008年凸显出的
尴尬，实际上折射出我国证券市场目前在
体制上存在的一些不足。当前A股市场缺
乏做空机制，这意味着只有股市上涨才能
赚钱，股市下跌只能亏钱。在 2008年股市
单边下跌的情况下，基金只能卖得早、跑得

快，才能尽量减少损失，这必然导致股市进
一步加速下跌。

与业绩惨淡的公募基金相比，私募基
金去年的表现却是可圈可点。根据第一财
经研究院推出的“中国阳光私募基金 2008
年度业绩排行榜”，对全部73只存续期超过
一年的阳光私募基金统计发现，这些私募
基金 2008年全部跑赢了大盘，净值下跌的
68只阳光私募的平均亏损幅度为 36.38％，
远远好过股票型公募基金超过五成的平均
净值损失，其中有4只阳光私募全年跌幅在
10％以内。更有5只阳光私募实现盈利，其
中摘得业绩桂冠的云南信托旗下的中国龙
精选基金，去年盈利更是高达11.87％！

国金证券分析师张剑辉表示，阳光私募
基金借鉴了公募基金在资金托管、账户监督
等方面的优点，并且在利益捆绑、激励机制
等方面作出良好设计，因此作为一个行业在
国内市场迅速兴起，正逐渐被越来越多的投
资者与金融机构关注与认可。据统计，2008
年度发行设立的阳光化证券投资类私募基
金产品逾100只，超过以往任何年度。

这位投资界人士表示，这两类投资品
种在产品设计、产品属性和运作方式上都
有显著差异，不能简单比较，但私募基金作
为活跃的市场力量，开始对公募基金形成
一定的竞争压力。

植树节未到
小树苗热销
虽然植树节还没有来到，但陈

砦花卉市场上的树苗便开始热销起
来，记者昨日从该市场了解到，不但
大企业、公司等订购大量的树苗，个
人购买树苗的也多起来。该市场一
位负责人介绍说，这可能缘于市民
环境意识的提高，很多顾客来买树
苗都是为了带上家人到合适地方去
种，这应该是一件好事儿。

本报记者 高凯 摄

严打假冒伪劣计量违法 为消费者和企业服好务

我省将开通12365投诉专线
本报讯（记者 李娜 孙志刚 实习生 王

冰 冰 ） 河 南 质 监 系 统 近 期 将 开 通
“12365”投诉举报专线，保护消费者和企
业的合法权益。昨日，记者从省政府获
悉，2008年全省总体产品质量合格率达到
91%，比上年同期提高了1.2个百分点，高
于全国平均水平。

据介绍，去年全省总体产品质量合格
率达到91%，比上年同期提高了1.2个百分

点，高于全国平均水平。其中，全省食品
监督检查合格率为 88.2%，比去年同期提
高了 1.2 个百分点。全省万台设备事故起
数、死亡人数比国家质检总局下达的控制
指 标 (0.77 起 、 0.88 人) 分 别 低 44.3% 和
51.3%。

目前，河南已建成国家质检中心 4
个，在建国家质检中心 5个，正在申请筹
建国家质检中心 4个，已建成省级检测站

51个。全省开展质量兴市工作的省辖市已
经达到 13个，县(市、区)达到 135个。去
年新注册成立QC小组6.9万多个，创造经
济效益9.8亿元。

河南省质量技术监督局局长高德领
介绍说，加强信息化建设，充分发挥投
诉举报指挥系统的作用，是 2009 年河
南质监部门的一项重要工作。河南质监
系统的 12365 投诉举报专线即将开通，

为消费者和企业做好服务，严厉打击产
品生产环节的假冒伪劣行为以及计量违
法行为。

据了解，质监系统的举报投诉专线
“12365”具有特殊的含义：12代表一年12
个月，365代表一年365天，寓意质监部门
天天为消费者服务。河南开通“12365”
质监投诉举报热线，将为假冒伪劣织下一
张法网，保护消费者和企业的合法权益。

安徽省一个景区日前通过旅游门
票调价方案，将门票价格从现行的旺
季每张200元调整到230元，淡季每张
120元调整到150元。在刺激消费、拉
动内需的当前，新一轮景区门票涨价
可能抑制旅游消费，应引起政府管理
部门的重视。

近年来，国内景区门票经常大范
围竞相涨价。为规范景区门票价格管
理，国家发展改革委等部门曾发出关
于进一步做好游览参观点门票价格管
理工作的通知，对门票提价间隔时间
和上调幅度分别作出“3年”和“15％”
的规定。目前，一大批景区的新一轮

“3年”涨价预期已经到来。

眼下一些普通景点的门票价格都
在 100 元以上，有的甚至达到两三百
元。国内旅游成本中，景区门票已占
了很大的比例。如果一家三口出门旅
游，目前在国内大部分景区，仅一处门
票就要支付700元至800元，仅此一项
就占了一般工薪家庭月收入的相当比
重。门票价格不能小觑，赶人或者留
人，门票价格起着关键作用。

景区门票价格上涨要慎重。这不
仅是一个经济利益的问题，还关系到
景区的品牌形象。景区如果过分依赖
超高价门票，不单是对广大低收入人
群的排斥，放大了看，也是对旅游业
形象的损害，最终必然要损害到旅游

业自身。
在当前国家扩大内需、刺激消费

的形势下，景区门票涨价可能抑制国
民旅游热情，是不适宜的。旅游业对
拉动内需的作用较为直接且巨大。无
论是投资，还是消费，都与旅游业发
展息息相关。

目前，满足和刺激民众在国内的
旅游和度假需求，是我国旅游市场开
发的重点。因此，主要景区不要舍本
逐末，只在门票价格上下工夫，而要把
精力放在打造景区的软硬环境上，加
大旅游产品开发力度，增强旅游市场
有效供给，为更多的人提供获得享受
旅游体验的条件，促进旅游消费增长。

警惕景区涨价抑制旅游消费
新华社记者 王立武

尽管年报尚未公布，但 2008
年中国基金业绩无疑呼应着单边
下跌的股市，陷入巨额亏损，股票
型基金平均跌幅逾50％。基金神
话已经破灭。

投资者难免提出疑问：基金
经理为何如此偏离专业水准？是
没有恪守勤勉责任，还是现行制
度本身存在某种缺陷？

电网建设邮票
明日正式发行
其中一枚涉及我省电力工程

本报讯（记者 孙志刚）方寸间见证历史，邮票将记
载我省电力辉煌。国家邮政局定于 2月 24日发行《电
网建设》邮票一套三枚，分别为科技强电、坚强电网、户
户通电，面值均为 1.20元。这套邮票中的“科技强电”
涉及我省的一项创下“世界之最”的电力工程：我国第
一个 1000千伏特高压交流试验示范工程——晋东南
—南阳—荆门特高压交流试验示范工程。

东北华北地区
部分菜价回落

新华社北京2月22日电（记者 欧阳迪娜）据新华
社全国农副产品和农资价格行情系统监测，与前一日
相比（下同），2 月 22 日，蔬菜全国均价以下降为
主，东北、华北部分地区天气好转，一些蔬菜价格有
所回落；猪肉价格继续下行；鸡蛋、水产品价格微幅
波动，整体仍呈稳中趋降走势；成品粮油、牛羊肉、
水果和奶类价格基本平稳。

13 种监测蔬菜中，芹菜、菠菜、生菜、西红
柿、豆角、黄瓜、青椒和洋葱价格微降，油菜、茄子
和土豆价格微涨，波动幅度在 2.2％以内，大白菜、
白萝卜价格持平。天气状况转好，东北、华北地区部
分蔬菜价格回落。辽宁的沈阳、鞍山、大连、盘锦、
锦州、葫芦岛，以及北京东城区、黑龙江佳木斯等地
的采集员反映，雪后天气回暖，运输逐渐恢复正常，
大白菜、芹菜、西红柿、豆角等蔬菜价格均有所下
降，但叶类菜价格未见松动。

猪后臀尖肉和猪五花肉价格均下降0.5％，每500
克分别为11.07元和10.21元，降幅较前几日扩大。19
个省区市猪后臀尖肉均价下降，北京、青海、广西、
陕西、四川及内蒙古降幅靠前。从全国范围看，预计
短期内猪肉价格仍将保持降势。

籼米全国均价每500克回落0.01元，粳米、富强
粉和标准粉价格持平。十余个地市成品粮价格上涨。

第四届中博会
将在合肥召开

本报讯（记者 李娜 实习生 王冰冰）昨日，记者从
省政府获悉，第四届中国中部投资贸易博览会将于
2009年4月26日至28日在安徽省合肥市举办。会上，
我省将与大会组委会共同主办“发挥比较优势承接产
业转移研讨会”,拟邀请一批国内政要、企业界精英、专
家学者等发表演讲,为进一步推动产业转移献计献策。

据悉，此次中博会上，我省参与的主要活动包括中
部六省与跨国公司见面会、开幕式、万商西进高峰论
坛、项目对接会、重大合作项目签约仪式和闭幕式等。
其中，我省将与大会组委会共同主办“发挥比较优势承
接产业转移研讨会”，在形式上力求有所创新,在演讲嘉
宾规格上有新的突破,同时加大媒体的宣传推介力度。

据了解，项目对接及签约是本次大会的重点。我
省将结合国家“十一五”发展规划和我省支柱产业发展
规划,精心策划,做好项目征集、筛选、包装、对外发布
和提前对接等工作。重点围绕食品加工、煤化工、铝工
业、汽车零配件、装备制造业、纺织服装业、新能源、原
材料生产基地和具有我省特色的旅游、文化创意产业
和基础设施、国有企业产权转让、高新技术产业以及现
代服务业挑选项目。

天气渐回暖
夜经济复苏

本报讯（记者 高凯）随着天气逐渐回暖，夜间消费
人气渐渐旺起来，记者昨日走访市区一些夜消费商业
街和区域，感受夜消费的热闹。

晚上7时许，记者来到健康路，灯火通明的道路上，
是川流不息的车辆和熙熙攘攘的人群，市民们三五成群
来到此地，购物、吃小吃，开心不已。在一家体育用品商
店，老板胡元飞说：“年后，天气渐渐暖和，晚上来购物的
顾客明显增多，有学生，有上班族，所以生意还不错。”

随后，记者又来到附近的小吃摊点，这里的场面更
为火爆，挎着包的男女青年，恩爱的情侣等开心地吃着
小吃，场面十分热闹。“白天都是忙得不得了，所以晚上
出来放松一下，这里有吃的、玩的、穿的，逛逛挺高兴
的。”市民于丹丹兴奋地对记者说。

采访中，记者又来到二七广场，在这里除了大型的
商场人来人往之外，各种小吃店、饭馆的生意都不错。
来来往往的市民吃饱了就在附近的商店转一转，看一
看，顺便买一些东西回家。德化街上一位商户蔡先生
对记者说：“晚上还是有不少顾客的，尤其是七八点这
个时候，顾客最多，等再过一段时间，白天越来越长，估
计晚上的生意会更好。”

记者还走访了市区其他一些夜消费区域，看到晚
间出来消费的人数明显增多。


